

РЕГИОНОЛОГИЯ

Научно-
публицистический
журнал

Учредитель:
ФГБОУ ВПО «Мордовский
государственный
университет
им. Н.П. Огарёва»

Журнал издается
с октября 1992 г.

Выходит 1 раз
в квартал

1/2015
(№ 90)

СОДЕРЖАНИЕ

Политическое пространство региона и территориальное управление

- 5 М. А. Казаков, Е. С. Левина. Гуманистическая безопасность в дискурсе теории безопасности, политологии и политической регионалистики России
- 18 О. В. Цветкова. Политические и территориальные принципы проведения политico-административных границ
- 27 А. С. Солдатова. Проблемы коммуникаций участников сферы политico-публичных отношений регионального пространства
- 38 М. Р. Касумова. Дагестанская составляющая приграничного сотрудничества России
- 45 В. П. Бабинцев, Е. В. Реутов, В. А. Сапрыка. Политico-культурная делимитация приграничных регионов России и Украины в оценках экспертного сообщества

Экономика региона

- 57 И. А. Сёмина. Развитие транспортной инфраструктуры г. Саранска при реализации столичных функций
- 67 Н. А. Мамедова, А. О. Лесовая. Пути развития межрегиональной ассоциации экономического взаимодействия субъектов Российской Федерации «Дальний Восток и Забайкалье»
- 75 Н. Г. Подзоров. Статистическая оценка уровня продовольственной безопасности регионов
- 81 В. А. Шибайкин, Е. И. Нельга. Оценка вероятности банкротства предприятий сельского хозяйства
- 88 В. М. Кицис, А. М. Сёмушев. Брэндинг и позиционирование товара и компании на региональном рынке
- 100 Н. О. Колчина. Маркетинговая активность участников светотехнического рынка

Редколлегия:
С. М. ВДОВИН
 (главный редактор)
Н. М. АРСЕНТЬЕВ
В. П. БАБИНЦЕВ
В. И. ГРИШИН
А. В. ДАХИН
П. В. ДРУЖИНИН
А. Н. ЕРШОВ
В. В. ИЛЬИН
Л. В. КАЛАЧИНА
 (ответственный
 секретарь)
Б. Ф. КЕВБРИН
А. КЕРЕЖИ
В. А. КОВАЛЕВ
В. В. КОЗИН
 (заместитель
 главного редактора)
В. В. КОНАКОВ
В. В. МАРЕСЬЕВ
[А. И. СУХАРЕВ]
Ж. СИМАНАВИЧЕНЕ
Э. К. ХАРАЦИДИС

Экспертный совет:
И. В. БАХЛОВ
О. А. БОГАТОВА
Н. И. ВОРОНИНА
Н. Д. ГУСЬКОВА
Д. В. ДОЛЕНКО
Ю. А. ЕЛИСЕЕВА
Е. А. НЕРЕТИНА
В. А. ПИСАЧКИН
С. В. ПОЛУТИН
И. Л. СИРОТИНА
И. М. ФАДЕЕВА

Региональные проблемы науки и образования

- 107 **Д. Ю. Лапыгин.** Интеграция образования и науки как фактор стратегического развития региона
- 114 **Ж. В. Чашина.** Роль исторического знания и его реализация в научно-образовательной деятельности региона
- 119 **Н. А. Догорова.** Специфика культурно-просветительной работы в Мордовии (1920—1930-е гг.)

Социология региона

- 127 **З. Х.-М. Саралиева, Д. А. Софонов.** Роль интернет-ресурсов при трудоустройстве студентов
- 134 **Г. Ф. Зинатуллина.** Конвертация социального капитала сельской семьи региона
- 143 **Н. Н. Сивиркина.** Основные параметры занятости в сельском хозяйстве региона
- 150 **Р. Р. Агишев, Е. А. Абрамова.** Насилие в отношении несовершеннолетних в школах и семьях г. Саранска
- 158 **Н. В. Шумкова.** Трансформация субкультурного пространства современного провинциального города

Региональная история и историография

- 165 **Е. В. Павлов, О. В. Лазарева.** Развитие инфраструктуры и территориальная организация малых городов региона второй половины 60-х — середины 70-х гг. XX в.

Философия в регионе

- 174 **А. С. Печаткин.** Виды эколого-правовых принципов: социально-философский подход

Провинциальная культура

- 181 **В. И. Дёмин.** Первые письменные памятники народов Поволжского региона

REGIONOLOGY

Scientific
and Socio-Political
Journal

Founder:

Federal State-Funded
Educational Institution
of Higher Professional
Education “Ogarev Mordovia
State University”

The journal has been
published since October 1992

The journal is
published quarterly

CONTENTS

Political Space of a Region and Territorial Administrationion

- 5 **M. A. Kazakov, E. S. Levina.** Human Security in the Discourse of Security Theory, Political Science, and Russian Political Regionalistics

- 18 **O. V. Tsvetkova.** Political and Territorial Principles of Drawing Political and Administrative Boundaries

- 27 **A. S. Soldatova.** Issues of Communication of Participants of Political and Public Relations in a Regional Space

- 38 **M. R. Kasumova.** Dagestan's Component of Russia's Near-Border Cooperation

- 45 **V. P. Babintsev, E. V. Reutov, V. A. Sapryka.** Political and Cultural Delimitation of the Near-Border Regions of Russia and Ukraine in Estimates by the Expert Community

Economy of a Region

- 57 **I. A. Semina.** Development of Saransk Transport Infrastructure in Implementation of its Functions of a Capital City

- 67 **N. A. Mamedova, A. O. Lesovaya.** Ways of Development of the Interregional Association of Economic Interaction of Subjects of the Russian Federation «Far East and Transbaikalia»

- 75 **N. G. Podzorov.** Statistical Estimation of the Level of Food Security of Regions

- 81 **V. A. Shibaikin, E. I. Nelga.** Assessment of Probability of Bankruptcy of Agricultural Enterprises

- 88 **V. M. Kitsis, A. M. Semushev.** Branding and Product and Company Positioning in a Regional Market

- 100 **N. O. Kolchina.** Marketing Activity of Participants of the Lighting Market

Regional Issues of Science and Education

- 107 **D. Yu. Lapygin.** Integration of Education and Science as a Factor of Strategic Development of a Region

- 114 **Zh. V. Chashina.** Role of Historical Knowledge and its Actualization in the Scientific and Educational Activity of a Region

Editorial board:

- S. M. VDOVIN
(Editor-in-chief)
N. M. ARSENTIEV
V. P. BABINTSEV
V. I. GRISHIN
A. V. DAKHIN
P. V. DRUZHININ
A. N. ERSHOW
V. V. ILYIN
L. V. KALACHINA
(Executive secretary)
B. F. KEVBRIN
A. KEREZHI
V. A. KOVALEV
V. V. KOZIN
(Deputy editor-in-chief)
V. V. KONAKOV
V. V. MARESIEV
A. I. SUKHAREV
Z. SIMANAVICHENE
E. K. CHARATSIDIS

Expert board:

- I. V. BAKHLOV
O. A. BOGATOVA
N. I. VORONINA
N. D. GUSKOVA
D. V. DOLENKO
Yu. A. ELISEEVA
E. A. NERETINA
V. A. PISACKIN
S. V. POLUTIN
I. L. SIROTINA
I. M. FADEEVA

- 119 **N. A. Dogorova.** Specificity of Cultural and Educational Work in Mordovia (1920's—1930's)

Sociology of a Region

- 127 **Z. H.-M. Saralieva, D. A. Sofronov.** Role of Internet Resources in Student Employment
134 **G. F. Zinatullina.** Conversion of Social Capital of a Rural Family in a Region
143 **N. N. Sivirkina.** Basic Parameters of Employment in Agriculture of a Region
150 **R. R. Agishev, E. A. Abramova.** Violence Against Minors in Schools and Families in the City of Saransk
158 **N. V. Shumkova.** Transformation of the Subcultural Space of a Modern Provincial Town

Regional History and Historiography

- 165 **E. V. Pavlov, O. V. Lazareva.** Infrastructure Development and Territorial Organization of Towns in a Region in the Second Half of 1960's — mid-1970's

Philosophy in a Region

- 174 **A. S. Pechatkin.** Types of Environmental and Legal Principles: a Socio-Philosophical Approach

Provincial Culture

- 181 **V. I. Demin.** The First Written Artifacts of the Volga Region Peoples

**M. A. КАЗАКОВ,
E. С. ЛЕВИНА** ГУМАНИТАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
В ДИСКУРСЕ ТЕОРИИ
БЕЗОПАСНОСТИ, ПОЛИТОЛОГИИ
И ПОЛИТИЧЕСКОЙ
РЕГИОНАЛИСТИКИ РОССИИ

Ключевые слова: безопасность, гуманитарная безопасность, национальная безопасность, человек, человечество, цивилизация, русский мир, элита

Key words: security, human security, national security, human being, humanity, civilization, Russian world, elite

В статье выделяются основные теоретико-методологические направления анализа гуманитарной безопасности, актуальность и значимость ее организации для современной России. На основе комплексного анализа с использованием источников, трудов зарубежных и отечественных исследователей политico-гуманитарной проблематики в новых ракурсах рассматриваются общие черты понятия «гуманитарная безопасность».

The paper highlights the main theoretical and methodological approaches to the analysis of human security, relevance and importance of its organization in modern Russia. On the basis of an integrated analysis using sources and works by foreign and Russian researchers of political and humanitarian problems, common features of the concept of «human security» are considered in new perspectives.

Безопасность — одна из главных потребностей человечества. Ее удовлетворение «есть деятельность людей, общества, государства, мирового сообщества народов по выявлению (изучению), предупреждению, ослаблению, устраниению и отражению опасностей и угроз, способных их погубить, лишить материальных и духовных ценностей, нанести непри-

КАЗАКОВ Михаил Анатольевич, профессор кафедры прикладного политического анализа и моделирования Нижегородского государственного университета, доктор политических наук.

ЛЕВИНА Екатерина Сергеевна, аспирант кафедры прикладного политического анализа и моделирования Нижегородского государственного университета.

KAZAKOV Mikhail Anatolievich, Doctor of Political Sciences, Professor at the Department of Applied Political Analysis and Modeling, Nizhny Novgorod State University (Nizhny Novgorod, Russian Federation).

LEVINA Ekaterina Sergeyevna, Postgraduate at the Department of Applied Political Analysis and Modeling, Nizhny Novgorod State University (Nizhny Novgorod, Russian Federation).